

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
12/03/2012	QUE PASA (STGO-CHILE)	116	2	BALANCEANDO EL DESARROLLO REGIONAL	19,1x23,9	\$2.995.370

OPINIÓN

BALANCEANDO EL DESARROLLO REGIONAL

El actual nivel de centralización y concentración impide un desarrollo económico y social sustentable.



Rodrigo Castro,
decano Facultad de
Economía y Negocios,
Universidad del Desarrollo.

El 2011 se puede calificar como un año sobresaliente para nuestro país desde el punto de vista macroeconómico. En efecto, el alto crecimiento económico fue una combinación de una mayor creación de empresas, un aumento en la inversión y productividad, y una inflación moderada. Este escenario general permitió alcanzar prácticamente el pleno empleo en muchas regiones del país.

Aunque Chile ha demostrado que es posible compatibilizar el desarrollo económico con avances sociales significativos, persisten grandes diferencias en los niveles de vida entre las regiones. Esto ha ocasionado insatisfacción y resentimiento no sólo en la población de Aysén, sino que también se perciben rezagos en otras ciudades y regiones, que son producto de diversos factores, entre éstos un alto nivel de centralización y concentración económica y política. En este mismo sentido, se aprecian desigualdades dentro de cada región. Está el caso de Antofagasta o Copiapó, donde el buen desempeño en el sector minero no se traduce en cambios sus-

tantivos en los niveles de vida de otros sectores económicos.

Hoy más que nunca existe un creciente interés por comprender las desigualdades regionales, sin embargo aún no existe un paradigma dominante para el diseño de políticas públicas que promuevan la igualdad de oportunidades, reduciendo las diferencias entre regiones de menor crecimiento o de aquellas que presentan importantes carencias sociales.

En este contexto, se requiere disponer de más y mejor información respecto a las diferencias de costo de vida entre regiones. Así, por ejemplo, es necesario construir un índice de precios al menos a nivel de macrorregión (norte, centro-norte, centro, centro-sur y sur). Esta información permitiría mejorar el diseño de políticas públicas regionales y la focalización del gasto público. En concreto, la distribución del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) se ajusta en función del índice de pobreza regional, que no toma en consideración las diferencias de costo en la canasta de alimentos básica entre regiones. Asimismo, se requiere fortalecer una política de infraestructura pública y privada que promueva la interconexión regional. De la misma manera, se debe aprovechar la actual voluntad política para mejorar y fortalecer nuestro sistema democrático, permitiendo la elección de las autoridades regionales.

En conclusión, el actual nivel de centralización y concentración impide un desarrollo económico y social sustentable. Una condición necesaria para compatibilizar el crecimiento con equidad es el diseño e implementación de políticas públicas que promuevan un desarrollo balanceado entre regiones. ●

